

La Región

PERIÓDICO BISEMANAL

Se publica los martes y viernes

DIRECTOR:

JOSÉ MARÍA OLANO

OFICINAS: SAN MIGUEL, 8, BAJO

Telegramas: Re 101

SUSCRIPCIONES

Pesetas

Guadalajara, mes. . . . 0,50
Provincias, trimestre. . . 1,50
Extranjero, id. . . . 3

Pagos adelantados

Número suelto, 10 cts.

LUIS RAMÍREZ Y SERRANO

AGENTE DE NEGOCIOS

Procurador de los Tribunales

Plaza de Don Pedro, 1. GUADALAJARA

Del campo republicano

Ya que no pueden ni aun soñar con otra cosa, tratan ahora los republicanos españoles de ir preparando los ánimos para las próximas elecciones de diputados á Cortes, aprovechando las corrientes de fingida concordia que hoy les une.

De ahí la celebración simultánea de *meetings* en numerosas poblaciones el domingo, acto algo teatral, que por lo menos revela el gran conocimiento que tienen los republicanos de la psicología popular, tan explotada por ellos.

La importancia de esos *meetings* la han puesto por las nubes los periódicos del partido, basándola en la cifra total de los que en las manifestaciones indicadas tomaron parte, cifra que elevan, á ojo de buen cubero, á medio millón; tal vez porque en esta clase de cálculos, el entusiasmo, desentendiéndose de la exactitud aritmética, no repara en cero más ó menos.

En los discursos anteayer pronunciados, además de presentar la República como panacea nacional, ó mejor dicho, como bálsamo de Fierabrás, se ha abusado del socorrido tema de ensalzar la libertad y abatir torpemente los principios religiosos, penetrando á veces en los umbrales del dogma para decirnos peregrinos disparates.

Es muy cómodo, cual hicieron el domingo los oradores republicanos, atribuir la responsabilidad de todos los males pasados y presentes á la Monarquía y á sus hombres.

No recordaban, por lo visto, el bochornoso ensayo de la República de 1873, en que las desdichas nacionales llegaron al grado sumo. Entonces la propiedad y la seguridad personal se vieron á cada paso amenazadas, nuestros barcos declarados piratas, D. Carlos más cerca que nunca del trono, el crédito en la situación más desastrosa y la disciplina militar relajada por completo.

Los que alardean de libertad, jamás hubieran permitido en 1873 la celebración de reuniones como las de anteayer, en las que los alfonsinos hubiesen dirido ataques y censuras á la República y sus gobiernos. Eso, no lo hubieran consentido de ningún modo. Y en cambio todos los Gobiernos monárquicos lo han permitido libremente y sin trabas, lo cual demuestra que bajo el régimen que combaten ellos, las libertades públicas han llegado á un grado que no alcanzaría bajo la República.

No concedemos importancia, porque no la tiene, á la manifestación teatral y aparatosa organizada el domingo último por los republicanos; pero debe servir de aviso á los monárquicos, para que no

malgasten sus fuerzas en estériles discordias.

Pequeñeces

VIAJE FLUVIAL

La arriesgadísima expedición por el río Henares, que han llevado á cabo algunos intrépidos alumnos de la Academia de Ingenieros es digna de la pluma de Camoens.

Es un hecho interesante por todo extremo, que debe ocupar, en la historia gloriosa de Guadalajara, una página.

Tal vez menos heroica fué la famosa expedición de los argonautas! Acaso menos dignas de cantarse en inmortales estrofas fueron las hazañas de Vasco de Gama!

Sólo el arroyo, la decisión y la pericia de los expedicionarios señores Barreiro, Mompó, Romero, García y Varela, han podido sortear las grandes dificultades del extraordinario viaje.

Este que emprendido fué el miércoles santo ha durado tres días.

En el primero llegaron los navegantes hasta Alcalá, y durante este trayecto les daba convoy, explorando el terreno, el alumno D. Luis Sierra. Buen número de expedicionarios les acompañaron en caballerías hasta Moyaruz.

Después de descansar en Alcalá, emprendieron de nuevo la marcha los viajeros en la madrugada del jueves; y salvando con valor sereno pasos peligrosos y sufriendo repetidos choques por la violencia de la corriente, les sorprendió la noche en la confluencia de los ríos Henares y Farama.

En el punto adonde arribaron los navegantes para dar fin á la segunda jornada, no encontraron vivienda alguna; por cama tuvieron el césped, por techo el cielo oscuro y estrellado como el manto de la Virgen de los Dolores, que aquellas horas recorría las calles de muchos pueblos en la tristes procesiones de Semana Santa.

Con una tercera jornada que se realizó el viernes, dieron término al viaje los valientes expedicionarios en la fábrica azucarera de Povada.

El director de dicha fábrica se puso incondicionalmente á sus órdenes, les prodigó sus atenciones, y les facilitó el medio de traer á Guadalajara por ferrocarril la barca, de cuya solidez y buenas condiciones puede estar satisfecho el armador señor Romero.

Satisfechos también pueden estar los intrépidos alumnos, á los cuales enviamos entusiasta enhorabuena; han conquistado el bellocino de oro de esa arriesgada expedición, que no podía ser otro que una prueba de pericia y valor militares.

Y han demostrado que no se ahogan en poca agua.

K. SIANO.

Plato del Día

POBRE ROCAMBOLE!

¡Qué noche, santo bendito la del sábado anterior! Jamás en nuestro teatro se ha visto cosa peor.

Damas medio tartamudas, galanes que tropezaban, fraques del año veintiuno y timbres que no sonaban.

Aquello fue el acabóse y me causa gran zozobra creer que no hubo más muertes que las que tiene la obra, pues si en otro coliseo se comete tanto horror, no sirve hacerse ilusiones, ¡muere hasta el apuntador!

Hace falta atrevimiento, se necesita osadía para ponerse ante el público tan pésima compañía, y es que hay la opinión formada de que en estas poblaciones estamos á igual altura que los de Villamelónes.

La lección fué de primera: hubo silbas espantosas, escucharon los actores indirectas muy graciosas,

y después que Rocambole llegó hasta el acto tercero, no hubo solución más práctica que devolver el dinero.

Yo aplaudo al gobernador por su tacto y energías; así debe procederse con las malas compañías, y si otros vuelven aquí como los de Rocambole, se repite la ocurrencia para que tomen el tole.

Revista Agrícola

PATATA DE DOS COSECHAS

La variedad de patatas denominada *Early rose* (Rosada temprana) ofrece la forma oblonga, la piel rosácea y la carne blanca. Es muy productiva, y tan precoz, que se pueden obtener de ella dos cosechas al año. Veamos el cultivo á que hay que someterla cuando se quiere conseguir este doble rendimiento.

Siguiendo á Nenny dividiremos en dos partes la exposición del cultivo de esta patata: 1.ª, cultivo de primavera para la cosecha de verano, 2.ª, cultivo de verano para la cosecha de otoño.

I.—CULTIVO DE PRIMAVERA

Preparación del terreno.—Es muy corriente en la práctica preparar el terreno cargándolo de una capa de estiércol fresco más ó menos abundante, enterrarlo mediante una labor y plantar en seguida. Esta costumbre de poner las patatas sobre estiércol fresco y en un terreno mal preparado es muy perjudicial; los tubérculos resultan acuosos, pobres de féculas y son fácilmente atacados de la podredumbre.

La preparación del terreno destinado al cultivo de la *Early rose* debe consistir en esparcir sobre el terreno, en Septiembre, una buena capa de estiércol, cuyas tres cuartas partes estén consumidas y enterrado en seguida mediante una labor profunda, dejando en este estado la tierra durante el invierno.

En el momento de la plantación, es decir, en Febrero ó en todo el mes de Marzo, se completará la preparación del terreno esparciendo por el mismo, á voleo, bien uniformemente el siguiente suplemento de abono mineral por hectárea:

- 130 kg. de nitrato de sosa.
- 150 kg. de superfosfato de 18 por 100.
- 70 kg. de sulfato de potasa.

Esparcido este abono se da en seguida un pase de rastra para cubrirlo, deshacer los terrones y ahuecar el suelo.

Elección de los tubérculos.—Cuando se emplean para la plantación tubérculos pequeños enteros, se obtienen tallos delgados y tiesos y tubérculos pequeños, y renovando el cultivo tres ó cuatro veces consecutivas con tubérculos pequeños se corre el riesgo de no obtener mas que las llamadas *machos*, perjudiciales por su esterilidad.

En cambio si se emplean para la plantación las patatas más gruesas, los tallos que se obtengan serán enormes, pero los tubérculos se producirán en pequeña cantidad, y renovando el cultivo durante tres ó cuatro años sucesivos no se obtendrán, mas que patatas con enormes tallos, pero que no dan más que algunos tubérculos, y éstos enteramente degenerados.

Conviene, pues, escoger, para plantar, las patatas de mediano grosor, muy bien contornadas y suficientemente vigorosa para que no se debiliten ni degeneren, como las patatas pequeñas; pero tampoco débiles para desenvolverse en tallos con perjuicio de los tubérculos, como sucede con las patatas gruesas.

Los tubérculos de mediano tamaño se plantarán enteros, y si pasasen de ciertos límites se los dividirá en dos trazos en el sentido de su longitud.

Plantación.—El modo de plantación más rápido y menos costoso se practica valiéndose del arado, con el cual el labrador abre los surcos correspondientes, dejando entre las líneas

un metro aproximadamente de distancia. Mujeres provistas de cestas siguen al labrador y van colocando los tubérculos, no en el fondo del surco, sino enterrándolos con la mano hacia la mitad del espesor de la banda de tierra abierta, de modo que queden entre dos tierras movidas ligeramente.

Si por falta de tiempo ó de abonos no se hubieran empleado éstos en la época indicada, será muy conveniente colocar un buen puñado del abono mineral ya citado sobre cada tubérculo.

Las patatas se cubren en seguida mediante un solo surco de arado.

La plantación se verificará hacia fin de Febrero, en Marzo, ó á principios de Abril, según los climas y el estado de la temperatura.

En las huertas, la plantación, después de preparado el terreno como en campo llano, puede efectuarse de la manera siguiente:

Se tiende una cuerda de un extremo al otro de un cuadrado. Un obrero, siguiendo la dirección de la cuerda, abre con la azada una abertura, manteniendo en suspenso la tierra que de aquella saque. Aprovechando este momento, un segundo obrero se apresurará á echar en la abertura un tubérculo que en el primero recubrirá enteramente con la tierra que tiene sobre ja azada, y así se continúa hasta el extremo de la cuerda.

En el cultivo de huerta, la distancia entre las líneas debe ser de 70 centímetros y la de los tubérculos en la línea de 40 centímetros próximamente.

Terminada la plantación se pasa el rastrillo sobre el cuadro plantado para arreglar la superficie, dejándola así hasta que salgan las plantas.

Cuidados culturales.—Cuando las plantas comienzan á verse sobre el terreno y á mostrar sus tallos se mulla y limpia el terreno mediante un vigoroso rastrillo. Si no se ha empleado antes el nitrato de sosa se echará al dar esta primera escarda; este es el momento más conveniente para la aplicación de esta substancia.

El recalce ó aporcado, que es indispensable en los países cálidos, se practicará cuando los tallos midan de 10 á 15 centímetros. La producción de tubérculos sólo tiene lugar sobre los tallos subterráneos bien enterrados. Además, este recalce facilita la recolección.

Se cuidará de no aporcar cuando la tierra esté seca y caldeada por los rayos solares; es mejor aprovechar el momento en que el suelo está todavía humedecido por el rocío de la noche.

En el cultivo temprano el recalce es una operación importante. Si se hace muy tarde ahoga las raíces, causando grave perjuicio á las plantas. Es necesario, además, tener en cuenta la naturaleza de la tierra á fin de dar al surco más ó menos profundidad y facilitar así el escurrido de las aguas de riego.

Una de las condiciones esenciales para obtener de la patata abundante rendimiento y tubérculos hermosos, consiste en tener el terreno bien limpio y mullido constantemente por medio de escarvas frecuentes.

El riego merece la mayor atención por parte del agricultor. En principio, el riego por submersión es malo, porque el agua no debe llegar á las raíces más que por filtración. No se regará á las horas más cálidas del día porque esto ocasionará la podredumbre de los tubérculos. Regar moderadamente y cuando la planta tenga realmente necesidad, lo que se conoce porque las hojas toman un color verde obscuro violeta.

Recolección.—El arranque se verifica una quincena de días después del completo florecimiento, cuando los tallos están casi secos. Se procede del modo siguiente: Se pasa un surco de arado debajo de las patatas, que se levantan y se ponen á la vista, ó mejor, un obrero, con una azada de dos garnos, levanta de un golpe una mata que deja sobre el suelo. Otro obrero ó una mujer, con una banasta, sigue al arran-

cador y recoge los tubérculos, y cuando la bannasta se llena vierte su contenido en un saco, que una vez lleno se lleva a la casa.

Se asegurará de que no se ha dejado ningún tubérculo sin recoger en el sitio que ocupaba la mata.

Existen máquinas especiales que ejecutan muy bien el arranque de los tubérculos.

El arranque no se hará después de un día de lluvia, ni mientras llueva, sino en tiempo seco; esto es muy conveniente para la conservación de los tubérculos.

Las patatas plantadas desde Febrero hasta Abril se recolectan, por lo general, durante el mes de Junio.

DR. LORENTE.

«De la Agricultura Española»

LA FIESTA DEL DOMINGO

En una época como la presente, en que los elementos perturbadores se agitan semejando microbios nacionales y ponen especial empeño en introducir en las masas populares, valiéndose de engañosa palabrería, el virus del desafecho hacia todo cuanto fuerza armada signifique, es innegable la oportunidad provechosa de enaltecer y hacer visible un acto como el de la jura de banderas, en donde a más de afirmarse la fraternidad entre el Ejército y el pueblo, ríndese culto a un mismo tiempo a la religión, al trono, a la historia patria y a un factor moral que, ora en la adversidad, bien en la fortuna, ha integrado siempre al través de los siglos el sentimiento nacional de nuestro país: el valor abnegado.

Entendiéndolo así nuestros convecinos, acudieron en su inmensa mayoría a presenciar el aparato solemne con que hubo de rodarse la jura de banderas en esta plaza.

Toda la vida de la población afuyó a la Concordia, donde ya desde las nueve de la mañana, es decir, hora y media antes de la anunciada, era grandísimo el número de personas que tomaban posiciones cerca del altar, colocado en medio de la cara del paseo central próximo a la Carrera.

En el cuartel

Racionadas las fuerzas formaron en el amplio patio del Parque Aerostático, las tropas mandadas por el capitán Sr. Jiménez y los primeros tenientes Sres. Gordejuela y Martínez Maldonado, uniéndoseles allí la banda de música de Ingenieros que, procedente de la corte, acababa de llegar en el tren mixto de la mañana.

Desde el cuartel dirigiéronse a la Academia de Ingenieros donde se les incorporó el abanderado, primer teniente Sr. Mendicuti, que llevando la insignia de la patria, escoltada por una sección de segundos tenientes-alumnos, le fueron tributados los honores de ordenanza.

En marcha la fuerza, encamináronse por las calles Mayor, Torres, Barrionuevo alto y bajo y Jáudenes a la Concordia, donde aguardaban las fuerzas de la Maestranza, mandadas por el capitán Sr. García Roure y el primer teniente señor Sárraga.

En la Concordia

El bonito paseo ofrecía un aspecto encantador.

Hermosísimas señoritas luciendo sus galas, jefes y oficiales del ejército con su variedad de uniformes, la gente del pueblo ávida de presenciar tan hermoso acto, todos se apiñaban cerca del altar portátil donde se había de celebrar la misa de campaña.

A la derecha del altar se hallaba la bandera con su escolta, en el frente los Gobernadores militar y civil, el Alcalde, demás autoridades y todos los jefes francos de servicio y las fuerzas de la Compañía de Aerostación y Maestranza, y a la izquierda los soldados que habían de jurar la bandera y la música de ingenieros.

La misa

En el altar, gustosamente adornado con escudos y ramajes de lilas, estaba colocada la imagen de San Fernando, patrón del cuerpo.

Dijo la misa el capellán del Colegio de Huérfanos de la Guerra, ayudado por dos sacerdotes.

Las fuerzas y el pueblo escucharon la misa con gran devoción.

Durante el sacrificio de la misma, la banda de ingenieros tocó escogidas piezas musicales.

La jura

Dadas las órdenes necesarias por el Comandante D. Isidro Calvo, que asumía el mando de todas las fuerzas formadas, prestaron los quintos uno por uno y poseídos de visible emoción, el juramento ante la bandera.

El desfile

Después de incorporar a los reclutas a sus respectivas compañías, y colocada la bandera con su escolta a la cabeza de la unidad aerostática, comenzó el desfile en columna de honor por delante del Gobernador militar.

Todos se hacían lenguas de la marcialidad y gallardía con que marchaban los que hasta hace poco eran unos paisanos, y hoy visten orgullosos

el hermosísimo uniforme de defensores de la Patria.

La retaguardia de la columna, compuesta de las secciones del Colegio de Huérfanos, marchó con precisión admirable.

Las fuerzas se retiraron a sus cuarteles, donde a la tropa se sirvió un rancho extraordinario.

La guardia de honor

Compañía los Oficiales alumnos que a continuación expresamos:

D. Antonio Pérez Barreiro, D. Federico Bassa Forment, D. Manuel Masía Marches, D. José Vallespín Cobian, D. Octavio Lopez del Castillo, D. Mario Pintos y Levy, D. José Rivadulla, don Pedro Sainz de Baranda, D. Ladislao Ureña Sanz, D. Andrés Fernández Mulero, D. Antonio López Martínez, D. Manuel Pérez Beato, D. José Cabellos y Díaz, D. Luis Blanco Aguirre, D. Juan Liaño Trueba y D. Luis Valcárcel López.

Iban mandados por el primer Teniente don Mariano Lasala, que ejercía funciones de Ayudante.

Una alocución

El Jefe del Parque aerostático, Teniente Coronel Sr. Vives, dirigió la siguiente notable alocución en el orden del Cuerpo que se leyó después de la jura:

«Acabais de jurar la bandera, augusto emblema del Cuerpo, del Ejército y de la Patria; compendio sublime de todos nuestros afectos; glorioso resumen de nuestra historia llena de grandes ejemplos que imitar, y personificación de vuestras aspiraciones en el porvenir.

Vencedora ó vencida, nuestra bandera es siempre honrada y gloriosa; y esta herencia de honradez, de gloria y de honor, es la que vosotros, los que acabais de ingresar en el servicio, habeis jurado conservar como santa herencia de vuestros padres, como antes lo juraron vuestros compañeros de armas.

Tengo la seguridad de que unos y otros cumplireis vuestro juramento, porque sois españoles y sois soldados; pero no basta solo con cumplirlo mientras estais en el Ejército, es menester que cuando regreseis a vuestros hogares con la satisfacción de haber sido buenos soldados, lo cual será firme garantía de que seréis buenos ciudadanos, conserveis siempre vuestro amor a la Patria y a la Bandera, como conservamos el cariño a nuestros padres ó a su memoria, aun cuando nos hayamos emancipado de la patria potestad.

Dareis una prueba de que conservais este cariño, si cuando esteis en vuestras casas, siempre que paseis por delante de la bandera, la saludais con respeto, acordándoos del acto solemne que acabais de realizar. No hay acto que más enaltezca a un pueblo, que la costumbre de saludar a su bandera.—Vuestro Teniente Coronel, Vives.»

A LAS BANDERAS DE INGENIEROS

Por considerar oportuna su publicación, transcribimos algunos fragmentos de una composición poética que con el título de *Oda a las banderas de Ingenieros*, vió la luz pública en Madrid el año de 1848.

Fué su autor D. Gaspar Serrano, capellán-párroco del tercer batallón del Regimiento del Cuerpo. He aquí algunos trozos:

«Contemplamos entusiasmado esas banderas matizadas con sangre tantas veces; sangre, que hoy enaltece el heroísmo de invictos Ingenieros mártires de civismo; que después de triunfar con sus aceros de mil contrarios fieros, en premio de sus dotes singulares, ofrecieron la vida de su adorada patria en los altares con levantado pecho y frente erguida.

En qué llano, en qué sierra do al combate marciales escitaron el ronco parche y el clarín de guerra, al rumor de los bélicos clamores sus banderas los bravos Ingenieros no tremolaban siempre vencedores?

Desde el jardín florífero edetano hasta la patria del cantor de Gama; desde el cántabro monte más lejano al confin donde ostenta su riqueza el opulento emporio gaditano, no hay muro, bastión ni fortaleza en donde no recuerde la memoria mil indelebles huellas de su esplendente gloria

Instrucción pública

Mañana dará principio en Madrid el segundo ejercicio de oposiciones a plazas de maestros de Penales.

Han sido aprobados en el primer ejercicio veinticinco aspirantes, y entre ellos nuestros queridos amigos D. Santos García Grávalos, y D. Hilario Beltrán, maestro de Cifuentes.

Que sea enhorabuena.

Se han remitido a los habilitados de los maestros las relaciones de movimiento de personal para la formación de las nóminas de Abril.

Se dice que en el ministerio de Instrucción pública viene preparándose un nuevo reglamento de oposiciones a escuelas.

Parece que se desean satisfacer en él las aspiraciones del magisterio respecto al punto concreto de que los tribunales se formen con sólo maestros y profesores de Escuelas Normales.

Y se introducirán también modificaciones en la forma de los ejercicios.

Ayer terminó el plazo de admisión de solicitudes al concurso único de Septiembre último.

Las instancias presentadas se aproximan a trescientas.

A la reunión general de la asociación de maestros de Guadalajara, que estaba convocada para el sábado pasado, asistieron sólo el presidente, el secretario, y dos señores asociados.

Aunque, en vista de este resultado, parece ya inútil todo esfuerzo, se hará todavía un último intento, porque nada quede por hacer, y se convocará oportunamente a nueva reunión para los primeros días del próximo mes de Mayo.

El Rectorado ha dirigido una comunicación a la Junta provincial de Instrucción pública, recomendándole procure su inserción en el *Boletín oficial* de la provincia, para general conocimiento, de una Real orden inserta en la *Gaceta de Madrid* del 29 del pasado mes, relativa a las licencias para ampliación de estudios a los Maestros de primera enseñanza.

Le ha sido admitida la renuncia del cargo al Maestro de la Escuela mixta de Canredondo, don Benjamín Sánchez, sin perjuicio de lo que resulte del expediente gubernativo que, por abandono de destino se sigue al citado Maestro.

La estación de Guadalajara

El Consejo de Administración de la Compañía de ferrocarriles de M. Z. A. ha acordado elevar a la categoría de primera clase la estación de Guadalajara.

Para adoptar tal resolución, que tanto nos favorece, se ha tenido en cuenta la creciente importancia de nuestra estación ferroviaria, en la que solo por el concepto de venta de billetes a los viajeros ingresan, por término medio al mes, cerca de siete mil duros.

Dentro de poco se llevarán a cabo las necesarias obras, consistentes en agrandar el muelle de mercancías, aumentar un piso sobre el edificio que ocupan las oficinas, establecer mayor número de vías, habilitar el cochero de máquinas con objeto de constituir servicio permanente en éstas, construir una marquesina en el centro de las vías y viviendas para los empleados, cerrar con un muro la parte posterior de la estación y otras varias mejoras, presupuestadas todas ellas en unas 70.000 pesetas.

El personal de la mencionada estación también sufrirá aumento. Será ascendido el actual Jefe don Feliciano Bravo, nombrándose además un subjefe y varios subalternos.

TEATRO DEL OBRERO

El sábado próximo abrirá sus puertas inaugurando la temporada, a cuyo efecto el cuadro artístico del Ateneo Instructivo no ha reparado en gastos para introducir notables reformas en el local, contratando tres distinguidas artistas de Madrid, entre las que figura la aplaudida actriz del Teatro Moderno Srta. Josefina Mauri.

Las funciones que en el mencionado día habrán de representarse serán dos: el precioso juguete en dos actos de Vital Aza *El Afinador*, y el no menos chispeante de Joaquín Abati titulado: *Azuena*.

En este último tomarán parte las señoritas Mauri, Vergara, Sra. García Senra y los señores Luceño, Sanz y Del Rey.

El reparto de *El Afinador* es el siguiente: Margarita, Srta. Mauri; Elena, Srta. Vergara; Juana, Sra. García Senra; Celedonio, Sr. Luceño; Gumersindo, Sr. Martín (R); García, Sr. Sanz; Ramiro, Sr. Del Rey; Rodríguez, Sr. Díaz; Pepe, señor Vico.

La función comenzará a las nueve de la noche y promete verse concurridísima.

Las invitaciones pueden recogerse en la Conserjería de la Sociedad.

MEETING REPUBLICANO

En la mañana del domingo último se celebró en el Teatro principal el anunciado *meeting* de los republicanos alcarreños.

Para tomar parte en el mismo, habían llegado de Madrid los Sres. Arcas, Guillén, Barrio, Martín, Vila y Moriones, pertenecientes los cuatro primeros al Casino republicano y los otros dos a la Juventud republicana de la Corte.

Presidían la reunión D. Félix Alvira, D. Juan

Núñez y como Secretario el Sr. Montalvo.

Después de abierta la sesión por el Sr. Alvira, que en breves frases recordó la circular de don Nicolás Salmerón, hace uso de la palabra el señor Arcas, cuya presencia es saludada con nutrida salva de aplausos.

Tanto este orador como los que después de él hablaron, entre los cuales podemos citar especialmente a los Sres. Romero Quiñones, Montalvo y Molina, fueron oídos con atención, siendo al final muy felicitados por sus correligionarios y amigos.

Lo que dijeron en sus discursos no es necesario repetirlo aquí, porque hace años que siempre hablan de lo mismo en sus reuniones los republicanos españoles.

Hizo un bonito resumen el Sr. Alvira, dándose a continuación por terminado el acto.

Se recibieron bastantes adhesiones y asistieron representantes de algunos comités de la provincia.

La concurrencia, numerosa; y en los palcos varias señoras.

A los expedicionarios madrileños obsequiaron sus correligionarios de aquí con un banquete en el que no escasearon brindis, regresando a Madrid en el tren de las seis de la tarde.

Estadística de mortalidad

Nuestro especial amigo y Alcalde el Sr. Miranda, ha tenido la feliz idea de ordenar se publique todos los meses una estadística en extremo curiosa y no menos interesante: la estadística de Mortalidad en esta población, especificando las causas y haciendo mención de edades y sexos.

En el número de ayer del *Boletín oficial* y llevando su cuarta plana, vemos el cuadro estadístico correspondiente a Marzo, en cuyo mes figuran 36 nacimientos, dos fetos y 33 defunciones.

De estas últimas, una ha sido de difteria, 5 de gripe, 5 de tuberculosis pulmonar, 1 de meningitis, 4 de congestión cerebral, 3 de enfermedades orgánicas del corazón, 7 de bronquitis, 1 de neumonía, 2 de otras enfermedades del aparato respiratorio, 1 de afección del estómago, 1 id. del hígado y 2 de debilidad senil.

Por razón del sexo las 33 defunciones se descomponen en 25 de varones y ocho de hembras, y los nacimientos en 17 de las últimas y 16 de los primeros.

Semana Santa en Guadalajara

Los hermosos días que vienen haciendo del sol espléndido, cielo sin nubes y plácida temperatura, han sido causa de que la Semana Santa haya sido muy lucida, notándose gran animación en las calles.

Todos los templos han sido muy visitados por la solemnidad de sus cultos y por el arraigo que en nuestros corazones lleva el principio religioso, probándonos que el pueblo se moraliza y es firme creyente en las predicaciones del sacerdote.

Los sermones predicados en Santa María, San Nicolás y Santiago, han sido muy elogiados y han gustado mucho tanto por la galanura de la frase, como por el fondo filosófico.

La procesión nada de particular ha ofrecido y deseamos que el año venidero esté mejor organizada y más unidos los pasos, pues en el presente se ha dado el caso de ir algunos por Santo Domingo cuando la imagen de la Soledad aparecía por el jardínillo; y de desear fuera se iniciara algún movimiento de reforma porque, sea presentada con la religiosidad y buen nombre que esta capital merece.

Información

Hemos tenido el gusto de saludar al representante de la casa Saiz de Carlos D. Julio Fernández, y en él felicitar al autor del Elixir estomacal que lleva su nombre y que tantos beneficios está reportando a los enfermos del Estómago e intestinos. Sentimos sea corta su estancia en esta capital y no pueda recoger las muestras de gratitud y reconocimiento al producto, que continuamente nos facilitan de todos los pueblos de la provincia.

Hoy se nos dice, que por fortuna, avanza en su mejoría el niño que hace días tuvo la desgracia de ser atropellado en la calle Mayor por un carro.

Gracias a las activas pesquisas del Sargento de la Guardia civil del puesto de Trillo, se ha descubierto allí un caso de infanticidio.

Las autoras del delito, que son la madre y abuela de la desgraciada criatura, han sido detenidas.

Los PP. Misioneros celebrarán en esta población, a fines del mes actual, varios solemnes ejercicios piadosos.

Los exámenes para el ingreso en el Cuerpo de interventores del Estado en la explotación de ferrocarriles, darán principio el 11 de Mayo próximo.

Según la relación publicada en la *Gaceta*, los aspirantes que tienen completa su documentación ascienden á 531.

D. Ecequiel Castelló, empresario del Teatro, ha presentado ante el Juzgado de instrucción denuncia por tentativa de estafa contra el joven Pedro Yela Emiliano, que reclamó en la noche del sábado último, la devolución del importe de una butaca, exhibiendo al efecto un billete que resultó ser de otra función anterior.

Como ya lo teníamos anunciado, en la noche del sábado se estrenó en nuestro coliseo el melodrama *Rocamboles*.

La interpretación fué tan desastrosa, que llamándose á engaño el público protestó ruidosamente.

El Gobernador civil, muy acertadamente, dispuso se devolviese el importe de las localidades, suspendiéndose la representación.

Ha presentado la dimisión del cargo, el Secretario del Ayuntamiento de Tartanedo D. Vicente Pérez.

Dentro de breve tiempo se unirá en idisoluble lazo, nuestro querido amigo el capitán de Ingenieros D. José Méndez, con una distinguida señorita de la buena sociedad de Linares.

El Ayuntamiento de Valencia saca á oposición la plaza de director de la banda de música municipal de dicha ciudad, dotada con el haber anual de 3.500 pesetas, más el 5 por 100 de la mitad de la utilidad que se obtenga.

Las oposiciones comenzarán el día 4 de Mayo próximo.

Se ha hecho cargo de la asistencia facultativa á los vecinos del pueblo de Valdearenas el doctor en medicina y titular de la de Trijueque, nuestro querido y buen amigo D. Ramiro Ruiz y Vidal.

Hacemos público en bien de los que sufren de garganta ú oídos, que los nuevos procedimientos curativos empleados por el médico especialista D. Alfredo Gallego, en los enfermos que asiste en su consulta de Madrid, S. Bernardo, 18. duplicado, siempre producen buenos resultados, por estar basados en los últimos adelantos científicos. La sordera, tisis laríngea, ozena (fetidez de aliento) y lupus, consideradas generalmente incurables, como son tratadas por el especialista á que nos referimos el que ha conseguido dedicándose 29 años al estudio de la especialidad dominarla por completo. La facilidad que tiene en la extirpación de tumores situados en los órganos mencionados, es tal, que en esta clase de operaciones, hay muy pocos que le igualen y ninguno que le supere. -M.-

El eclipse del sábado

Los aficionados á la astronomía tuvieron en la noche del sábado ocasión de hacer curiosas observaciones con el eclipse de luna.

Poco despues de las 9, la luna que brillaba en todo su esplendor, comenzó á entrar en la penumbra terrestre, y al poco rato en el cono de sombra, oscureciéndose á partir de este momento el disco de nuestro satélite paulatinamente, hasta que á las 12 y 13 minutos solo quedaba visible un pequeño casquete en el borde superior del astro.

Mientras la luz de la luna notabilísimamente se debilitaba poco á poco, el brillo de las estrellas era mayor pudiéndose distinguir en el firmamento con entera claridad estrellas de pequeña magnitud.

El eclipse siguió todas sus fases con arreglo á los cálculos hechos con anterioridad, y á las 3 de la madrugada la luna volvió de nuevo á brillar en todo su esplendor.

El Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer que los jefes y oficiales que deseen concurrir al concurso atlético que ha de verificarse en Budapest, el día 2 de Mayo próximo, lo soliciten de este ministerio, para concederles la correspondiente autorización.

Trapiondas de los anticlericales

Anteayer publicaron varios periódicos de la Corte la siguiente carta, que no necesita comentarios:

«Señor director de...
Muy señor mío y de mi mayor aprecio: Por encargo de mi madre, doña Emilia Pardo Bazán, le ruego que haga constar en el periódico que usted tan dignamente dirige, que cierto artículo que en *El País* del sábado aparece firmado por «E. P. Bazán», ni es de la autora de *San Francisco de Asís*, ni remotamente puede parecerse á nada que de su pluma brote.
Supone mi madre y con ella cuantos la conocen, que sólo el deseo de molestar á una dama y á una creyente puede haber movido á *El País* á adoptar tal seudónimo.
Mil gracias anticipadas, y perdone la molestia á su afectísimo s. s. q. b. s. m.,
JAIME QUIROGA PARDO-BAZÁN.
Madrid 11 Abril 1903.»

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación, se dispone se saque á licitación pública el servicio de conducción diaria de la correspondencia á caballo entre las oficinas del Ramo de Jadráque y Hiendelaencina, bajo el tipo de 995 pesetas

anuales; así como la conducción de la correspondencia en carruaje de cuatro ruedas ó automóvil, entre la estación del ferrocarril de Humanes y la oficina del Ramo de Tamajón, bajo el tipo de 900 pesetas anuales.

Las subastas se celebrarán en el Gobierno civil el día 29 del actual, y para optar á la misma, se admitirán proposiciones en papel del sello un décimo en dicho Centro y en las Alcaldías de Jadráque y Hiendelaencina, Humanes y Tamajón, hasta las diez y siete horas del día 24 del corriente mes, sujetándose los interesados al pliego de condiciones de manifiesto en dicho Gobierno, acompañando á las proposiciones y por separado, la cédula personal y el resguardo que acredite haber consignado en la Caja general de Depósitos, en cualquiera de sus sucursales ó en las Depositarias de fondos municipales de alguno de los Ayuntamientos interesados, el 10 por 100 del importe del servicio al tipo de subasta.

Se ha dispuesto que los Jefes y Oficiales del Ejército, retirados, no necesitan de real licencia para contraer matrimonio.

CONTRA EL PEDRISCO

Asegura las cosechas, frutas y arbolados, la importante sociedad BANCO AGRÍCOLA ESPANOL.

Tarifas y condiciones las dará el Delegado general en Guadalajara D. M. de Vega, Cotilla, 8 y 9, Se necesitan agentes

Del Benemérito

El Obispo de Salamanca P. Cámara visitó la otra tarde la casa cuartel de la Guardia civil, para saludar al coronel del tercio y enterarse del estado de los heridos

Estos son los siguientes:
Teniente D. Fernando Torrens Sánchez, herida inciso contusa en la región frontal derecha angulosa, que interesa todos los tejidos blandos, hasta el hueso, pronóstico reservado; en la actualidad grave.

Sargento José Sánchez Seisdedos, contusión leve.

Cabo Fabián Vicente Pascua, contusión leve. Guardia primero Luciano Cuadrado Martín, idem de id.

Otro, Teodoro Rivas Gómez, id. de id.
Otro segundo, Mateo Boada Melgar, id. idem.
Otro, Manuel Encinas Sánchez, id. de id.
Otro, Vivenvido de Cabo Velasco, heridas pronóstico reservado.
Otro, Alfonso Casado Cruz, contusión leve.
Otro, Plácido Colorado Blázquez, id. id.
Otro, Segundo Díaz Cabezas, id. id.

Sucesos

Manifestación mujeril

A las diez y media de la noche, del sábado último, se personaron frente á la casa del cura párroco de Marchamalo varios grupos de mujeres del pueblo, á fin de protestar de las causas por las que el sacristán del pueblo se había visto en la necesidad de presentar la dimisión del cargo, por diferencias surgidas entre éste y el párroco.

Con la presentación del Alcalde, nuestro estimado amigo D. Fernando Ayuso, que dirigió la palabra á las manifestantes, bastó para que éstas se retirasen en actitud pacífica.

Un incendio

El viernes anterior tuvo conocimiento la Guardia civil del puesto de Sigüenza, que una mano criminal había incendiado una paridera en el pueblo de Pelegrina, propiedad de los vecinos José Benito y Eugenio Yagüe.

Personóse la benemérita inmediatamente en el lugar del suceso, encontrando reducida á cenizas la paridera y carbonizadas 203 reses lanaras.

Las pérdidas se calculan en unas 3.000 pesetas.

La Guardia civil hace activas gestiones para el descubrimiento del autor ó autores de tan criminal hecho.

Tribunales

Juicios orales

Día 15.—Juzgado de Brihuega; contra Hilario Sanz, por lesiones; ponente Sr. Infantes, defensor Sr. Solano, procurador Sr. Ayuso.

El mismo día.—Juzgado de Cogolludo; contra Eustaquio Minguez, por hurto; p. Sr. Infantes, a. Sr. Solano, d. Sr. Rodríguez y procuradores Sres. Valles y Ruiz.

Día 16.—Juzgado de Molina; contra José Ruiz Cebolla, por lesiones; p. Sr. Menéndez, d. señor Aragón y p. Sr. Valles.

El mismo día.—Juzgado de Cifuentes; contra Tomás Garrido Rubio, por disparos; p. Sr. Menéndez, d. Sr. Carrasco y p. Sr. Esteban.

Día 17.—Juzgado de Brihuega; contra Estanislao y Cleto Mayo, por lesiones; p. Sr. Infantes, d. Sr. Molero y p. Sr. Ruiz.

El mismo día.—Juzgado de Guadalajara; contra Bernardino Morán, p. Sr. Infantes, d. Sr. Solano, p. Sr. Esteban.

Día 21.—Juzgado de Cogolludo; contra Fermín Martín y otro, por hurto; p. Sr. Menéndez, d. Sr. Cotano y p. Sr. Rubio.

El mismo día.—Juzgado de Cifuentes; contra Rufino Cortijo, por hurto; p. Sr. Infantes, d. señor Carrasco y p. Sr. Ruiz.

Día 22.—Juzgado de Atienza; contra María del Rosario Redondo, por hurto; p. Sr. Presidente, d. Sr. Carrasco y p. Sr. Ruiz.

El mismo día.—Juzgado de Sigüenza; contra Mariano S. Mateo, por hurto; p. Sr. Menéndez, d. Sr. Aragón y p. Sr. Ayuso.

Día 23.—Juzgado de Cifuentes; contra Miguel Oria y otro, por hurto; p. Sr. Menéndez, d. señor Cotano y p. Sr. Valles.

El mismo día y Juzgado; contra Antonín Arévalo, por hurto; p. Sr. Infantes, d. Sr. Palacios y p. Sr. Ruiz.

Día 24.—Juzgado de Cifuentes; contra Alejandro Benito y otro, por tentativa de hurto; p. Sr. Presidente, d. Sr. Aragón y p. Sr. Ramirez.

Día 29.—Juzgado de Pastrana; contra Santos Blanco, por hurto; p. Sr. Infantes, d. Sr. Palacios (P.) y p. Sr. Ayuso.

A LA SRTA. PURA GUERRA (*)

No sé por qué presumía iba á tener el honor, de ser el premio mayor el que á mi me tocaría.

Honra grande considero y de la suerte proeza, vaya unida á tu belleza mi nombre de caballero.

Tan linda cual los querubes á su hermosura das creces, y estás... donde te mereces; entre flores y entre «Nubes.»

BRABO Y LECEA.

(*) Bella señorita á quien correspondió mi libro «Nubes y Calatayud» y un hermoso ramo de flores, en reciente rifa verificada en casa de los Sres. de Ponte, con el benéfico objeto de reunir fondos para la suscripción Calatayud-Ateca.

Ultima Hora

POR TELEFONO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL) Madrid, 14-16

Silvela en Palacio

Hoy ha celebrado con el Rey una larga conferencia el Sr. Silvela, acerca de los sucesos de Marruecos.

Ha dicho el Presidente que continúan entrando moros en la plaza de Melilla, donde se les recoge las armas y se les socorre.

Ha manifestado que nada sabía respecto al rumor de aproximación del señor Romero Robledo á las huestes silvelistas. Todo cuanto sobre ello se diga carece de fundamento.

Paseo militar

A las dos y media de esta tarde el Rey, seguido de su Cuarto militar y Escuadrón de la Escolta Real, ha salido de paseo militar hacia Vicálvaro, atravesando por el centro de Madrid.

El catastro

El Sr. Echegaray ha presentado una reforma del catastro, conteniendo 75 bases.

De Melilla

A la una de la tarde ha empezado á arder la Alcazaba.

Siguen en el campo los combates.

En la plaza hay 20 heridos y 400 acogidos. Si aumentan estos como se cree, serán enviados á Tánger protegidos por fuerzas españolas.

Ha pasado á la vista del puerto un vapor francés, conduciendo familias que huyen temerosas.

Por sorpresa

En la iglesia de San Pedro, de Valladolid, se han casado por sorpresa la triple Srta. Chaffer y el tenor Sr. Baltoni.

Mal baño

Un desesperado amante de Córdoba ha arrojado á su novia al Guadalquivir, siendo extraída en grave estado.

Declaraciones

El duque de Almodóvar del Río ha hecho algunas declaraciones de política internacional.

Ha dicho que cree en la existencia de un tratado entre Inglaterra y Portugal; que el asunto de Marruecos no po-

día resolverse sin la intervención de España; que no estamos en condiciones de entablar alianza alguna y si solo inteligencias; que es preciso convertir nuestras plazas africanas en centros agrícolas y comerciales; no se debe protestar del aumento de gastos en Guerra y Marina; y por último, entre otras cosas, dijo que en Marruecos no hay más que una guerra en que se combate por quien á de ser el jefe de la religión.

PERPÉN.

Meteorología

OBSERVACIONES DEL PARQUE DE AEROSTACION

MES DE ABRIL

| | DÍA 12 | DÍA 13 | DÍA 14 |
|--|--------|--------|--------|
| PRESIÓN BAROMÉTRICA: | | | |
| 9 (mañana)..... | 703'76 | 701'89 | 699'26 |
| 15 (3 tarde)..... | 701'59 | 699'96 | 696'26 |
| Cantidad de agua recogida en el pluviómetro, en m/m..... | " | " | " |
| Cantidad de agua evaporada en m/m..... | 10'0 | 8'2 | 7'0 |
| TEMPERATURA DEL AIRE: | | | |
| Máxima..... | 21'6 | 24'2 | 23'8 |
| Mínima..... | 5'8 | 5'8 | 5'4 |
| VELOCIDAD DEL VIENTO EN KILÓMETROS POR HORA: | | | |
| Máxima..... | 32 | 33 | 28 |
| Mínima..... | 0 | 0 | 0 |

Cocina de La Region

Sopa de puré de espárragos

Después de limpios y despejados de las cabezas, que se reservarán para guarnición, se ponen á cocer 60 rabos en litro y medio de agua, con una cebolleta, tres zanahorias un polvillo, de pimienta y sal.

A la hora de cocción se quita el caldo, y el resto del contenido de la cacerola se convertirá en puré. En nueva cacerola, el puré se mezcla con 200 gramos de manteca, y después de haberlo pasado por un colador chino, se bate con dos cortadillos de leche, dejándolo que dé un par de hervores. Al servirlo, con el caldo en que cocieron los espárragos se puede aclarar más el puré y se vierte en la sopera, donde se tendrán cocidas las 60 cabezas de los espárragos.

DR. ZAMPA.

Interesantísimo

Á NUESTROS LECTORES

Carrera breve y sin gastos.

No más rutina.

Por cinco pesetas en Guadalajara, ó 5'75 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, correspondencia, sistema métrico decimal, inventarios, balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada:

CONTABILIDAD MERCANTIL SIMPLIFICADA

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil D. Manuel F. Font, con cuya obra cualquier persona puede hacer la carrera del comercio y la de tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica y en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de escuela, academia ni profesor alguno.

Dirigirse á D. Juan Ruiz Escoll, Condesa de la Vega del Pozo, núm. 10, pral. izq.ª—Guadalajara.

SOBRESTANTES

Preparación completa para las próximas oposiciones por individuos del cuerpo y con arreglo al programa publicado en la *Gaceta* del día 1.º de Abril.

Honorarios módicos.—Pedir detalles al Director del Centro *Arriacense*.

Mayor baja 42 (Frente al Colegio de Huérfanas.)

Un buen negocio

Hacen falta uno ó más socios con un capital de 4.500 pesetas, para la explotación de un cinematógrafo.

Para más detalles dirigirse á esta Capital. Lista de correos cédula 854.

FÁBRICA DE EMBUTIDOS

DE LA

VIUDA DE GASPAR TORRES

HUMANES

Habiendo terminado la matanza de reses de cerda en la temporada, lo hace presente por medio de este anuncio á sus innumerables favorecedores para que se apresuren á hacer los pedidos, pues éstos se sirven por turno riguroso.

SE VENDE

la casa de la calle del Museo números 26 y 28.

Darán razón en la Sombrerería de

Ainsua, Mayor alta, 4.

Guadalajara: 1903.—Imp. «La Región»

SUCURSAL

GUADALAJARA

10, Mayor Alta, 10

MÁQUINAS "SINGER," PARA COSER

PIDASE EL CATÁLOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL

GUADALAJARA

10, Mayor Alta, 10

LIBRERÍA PAPELERÍA É IMPRENTA

Saturio Ramírez y García

MAYOR BAJA, 21,

(Plazuela de San Andrés)

Devocionarios y semanas santas, de lujo y económicos. Estatuas en madera especial para Iglesias y particulares, estampas y rosarios. Esta acreditada librería, la más antigua de Guadalajara, tiene abundante surtido en libros, especialmente para escuelas y colegios, así como registros de asistencia y matrícula; colecciones de láminas de Historia Sagrada, España, Natural y otras; carteras de escritorio, papeles, sobres, libros y cuadernos rayados; premios, escribanías, tintas, plumas y otros objetos de escritorio y dibujo para dichos centros y para Secretarías, oficinas y particulares, todo á los económicos precios que marcan los Catálogos de las acreditadas casas editoriales de Hernando y Calleja, Paluzie, Rodriguez Alonso, etc., y además el Sr. Ramírez dá plazos y grandes facilidades para los pagos.

Mapas de todas clases, y el grande de esta provincia, propiedad de esta casa. Los libros editados por el Sr. Ramírez, el de lectura TESORO DE LAS FAMILIAS, impreso en tres diferentes y graduados tipos de letra, y la NOVÍSIMA ARITMÉTICA teórica-práctica con sistema métrico decimal, 8.ª edición de 1903, muy mejorada en su parte material y literaria, con encuadernación al cromo oro, declarada de texto y premiada en la Exposición Nacional; se han rebajado los precios.

En la IMPRENTA del Sr. Ramírez, se hacen con gusto, prontitud y economía todos cuantos trabajos se la encarguen, incluso con tintas de colores.

Hules y plumeros, navajas, cuchillos y tijeras, cubiertos, cepillos y tarjetas postales.

SATURIO RAMÍREZ

MAYOR BAJA, 21,

GUADALAJARA

MELASSIN

Nuevo pienso para toda clase de ganados

De venta en la fábrica de fideos

Aguas de La Isabela

Sulfatado cálcico y eminentemente azoadas

28.º 500 litros por minuto

33 litros de azoe puro por hora

La más sedantes del sistema nervioso y modificadoras de la nutrición de cuantos similares se conocen en España y Extranjero.

Únicas en el mundo que curan radicalmente, el histerismo en todas sus formas clínicas incluso la vesania.

MÉDICO-DIRECTOR

D. Arsenio Marín Perujo

Pedir folletos y memorias al Administrador de los Baños

LA ISABELA

Chocolates DE BRIHUEGA



SASTRERIA MILITAR Y DE PAISANO

VIUDA DE CARO Y HERMANO

SUCESORES DE CARO HERMANOS

19 CRUZ 19 MADRID

Premiados en la Exposición de Paris

Uniformes para colegiales. Impermeables de reglamento y de paisano desde 60 pts. Prontitud en los encargos. Corte y confección esmerada. Se garantizan los bordados.

FRANCISCO VILLA

Carretas, 11.-JOYERÍA

MADRID

Compra toda clase de joyas y piedras preciosas, en inmejorables condiciones.

ESTERERÍA DE MIGUEL PÉREZ

Gran colección de esterillas propias para verano. Variedad en dibujos, precios, clases y tamaños. Se levantan y limpian alfombras y esteras. Se venden cortinas persianas.

ALQUILER DE PIANOS

E. B. DE CASTELLÓ

También se alquilan pianos á manubrio para bailes y calle. Bardales, 11, Guadalajara

Imprenta La Región

Nueva modelación de Elecciones

8, SAN MIGUEL, 8